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李慧玲

杨荣文先生1988年从政加入人民行动党参加是年的大选。《联合

早报》当时报道，行动党介绍33岁的杨先生为候选人时，标题直接引

述杨先生的话：“我要继续像个年轻人”。文内一开头就概括杨荣文

在记者会上表达的意愿：“作一位能反映真实的自我和与年轻人认同

的议员，是杨荣文准将的理想。”

刚出道的杨先生对记者谈到政府的作风，以及它和年轻人之间的

距离。他当时说，一些年轻的新加坡人，特别是受了较高深教育的那

些，对政府存有怀疑。他和年轻的同僚面对的挑战，是如何赢得这些

年轻新加坡人的信任，消弭他们和政府之间的距离。

《海峡时报》则突出杨先生重视培养新加坡人的归属感和对国

家的荣耀与认同感，但在为新加坡感到骄傲的同时，又不至于变得自

大，沦为狭隘与小格局的国家主义。

那是1988年。今天当我们省视新加坡的现状，再回看当年杨先生

对记者说的话 —— 不论是看华文报或英文报突出的重点，他所提出的

至今仍没有过时。新加坡作为一个国家，四分之一世纪并不是很长的

岁月。而年轻的国家这些年仍在思索同一主题 —— 新加坡的生存之道

与人民的身份认同问题，这应该是国家发展的正常过程；另一方面，

四分之一世纪的时间，对一个人来说，肯定是不短的经历。杨先生的

思考，并不是在他从政之后才开始。他在学生时代，在1970年代东南
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亚地区的起伏、越南战争还没有结束之际，和其他进步青年一样受到

当时的思潮影响，关注时局，参与示威。他在剑桥时期是新马同学会

的会长，所保存的学生时代的随想笔记，反映的正是知识青年对时事

思考的轨迹。

但是与很多思想者不同的是，在政坛的23年里，杨先生的思考型

政治人物形象既让他在行动党第二与第三代政治领袖主掌的内阁中显

得与众不同，内阁部长的身份与权力也使他得以将思想付诸实行，直

接主导国家政策与方向。阅读杨先生的言论，在今天社会开放、资讯

发达的年代，他的一些说法似乎看来平平无奇，甚至可能让人觉得趋

于保守；一些他所倡导的概念，经过这些年已经融为新加坡经营战略

的一部分，看起来已经不怎么新鲜与醒目。但是端详他发表言论的日

期，对照当时的背景，就会明白他的新进。我们可以看到，从1980年

代末到2011年之间，新加坡的环境和文化，如何让一个有政治谋略和

眼光的思想者，找到落实的平台；而他的概念形成政策时，如何改变

人们今天在新加坡的生活素质。

杨先生在1991年受刚接任总理的吴作栋先生委任，担任新闻及通

讯艺术部代部长。那是新加坡经历了李光耀先生担任总理31年，第二

代领导人接棒之初，也是新加坡经济条件较好，人均收入在亚洲已紧

追香港，超越台湾和韩国的时候。这个时候，一位年轻领袖并不是过

多地对新加坡自我褒扬，而是在言论中透露出新一代领导人在经济领

域之外，对新加坡建国后的表现和性格，以及长远未来路向具有深刻

反思的精神。这与他1988年成为候选人时所表现的一致。上任不久，

他在新加坡国立大学学会的一场代表性演讲，把一个词带入了当时的

政治论述里 —— 公民社会。公民社会在新加坡不是一个新的形态，但

是在1990年代初，社会对这个概念的探讨有限，如果有，也只是停留

在知识界。杨荣文的演讲不是蜻蜓点水，而是阐述了一套完整的理

念，相信已经思索一段时间。在谈到公民社会空间的重要时，他说：
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我还想谈谈社群之间的互助与新加坡灵魂。公民机构要成

长，政府必须适当退出，为基层活动留出更大空间。如果

政府大包大揽，插手干涉群体生活的方方面面，结果必定

不堪。所有人都会沦为酒店的住客。共产主义，尤其是苏

维埃共产主义，僭取一切权力，建立了一套无良的制度。

这个制度，让人人依附于国家，于是也毁灭了群体灵魂。

对于国家/政府（State）和公民社会的关系，他把新加坡比喻为

一棵榕树：

现在的问题，是榕树底下寸草不生。国家机构无处不在，

民间组织难以繁荣。所以必须修剪枝榕树叶，腾出空间，

让其它植物生长。大家知道香港朋友怎么说我们吗？他们

说，我们照顾人民无微不至，人民变得软弱了。

公民生活是公众情感和社会灵魂的源泉。公民生活

是民主国家的粘合剂。我们必须自己动手。政府可以协

助，但不能自上而下构建公民生活。

……我还想说，集权与放权间，要有适当平衡。为

榕树修枝剪叶是必然之举，却不可将树连根拔起。新加

坡始终需要一个强大的中心，以迅速应对时刻变化的竞

争环境。新加坡需要多元性，但不可过量，否则过犹不

及。换言之，修剪时要小心翼翼。

谁来修剪榕树？从当时的形势看来，似乎只有榕树能够自我修

剪。杨先生的言论在新加坡讲英语的公民社会得到回响，这篇演讲成

为提到他时必然会被引述的经典之作。不过，执政党内部对于这篇演

讲有何直接反应的信息，我们并不清楚。

对于新加坡，杨先生提出超越疆域限制的想象。他中选进入国

会并入阁后，多次在言论中谈新加坡内在调整的需要，以及外部发

展的可能性。在他的思维里，新加坡与世界密不可分。他指的并不

是行动党老一代领导人解释的，因为地缘政治的关系，要跨越本区
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域其它经济体，直接同欧美世界衔接。杨先生提出的，是以世界为

新加坡腹地的概念，拓宽新加坡的格局。在他的思维里，新加坡与世

界密不可分，经济、技术与文化密不可分，过去与现在密不可分。在

新加坡国内，不论是跟学生，还是一般新加坡公众，他的言论必然要

将新加坡放置于世界形势之内：国际化、第二双翅膀，绝对不落入内

视与狭隘的视角。他认为新加坡需要向外发展经济，新加坡人游走世

界时身份清晰，对内保持团结，在外与各国广结良缘，并且善用新加

坡同亚洲其他地区的文化联系，维持同中国、马来西亚和印尼、印度

的文化渊源。

至于新加坡在寻找共同的身份认同期间，族群之间不时会出现的

紧张关系，杨先生处之泰然。他不着眼于族群对立的问题，而是用积

极正面的角度，去突出他们之间的差异对新加坡的价值。2001年当他

担任贸工部长，为中央医院讲坛发表演讲时说：

我们必须知道造就今日我们之缘由。如果对自身的历史

步履一无所知，便不知道何去何从……各种矛盾，不一

而足。没有这些矛盾，我们就无法继续海纳百川，也无

法维持与世界的联系。

他继而谈到创造“大新加坡”思维的重要性。“这里说的新加坡

人，可能是华人、马来人、印度人或亚欧混血儿，但都要有大智慧、

大胸怀。他心目中的新加坡，不仅是地理概念上的岛国，而且还要考

虑新加坡的亚洲和盎格鲁萨克逊历史渊源和背景。想想加入新加坡籍

的中国或印度移民。”

我们必须用这种着眼大局的思想指针来教育子女。这就

是“小新加坡”意识与“大新加坡”心态之区别。“小

新加坡”意识，对本地区的各种问题，会觉得不自在，

也认为我们的多元化，是摩擦和烦燥的根源。“大新加

坡”心态则与地区的情况水乳交融，还会弘扬我们的多

元化，并以之为通往全世界经济和文化空间的渠道。如
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果以这种心态抚育后代，整个世界都会是他们的，别人

会向往与他们同道，以他们为楷模。

今天当新加坡人更专注于关心个人的事情及新加坡内部的情况，

这番十几年前发表的言论，能给予我们什么价值和启发？

杨先生的言论中，有相当一部分与文化相关。1990年在马来语月

的开幕仪式上，他谈马来语的本土化和国际化问题，并且提出文学作

品的翻译，能够让使用不同语言的新加坡人了解彼此的文化。他谈新

加坡的华人文化，是将它放置在世界海外华人的文化认同趋势的框架

底下；从政不久，无论是晚晴园的保留，或者华校生和南大生的身份

问题，新加坡的华文水平问题，他的关注，也是在新一代的政治领袖

当中少有的。而杨先生在这方面的言论虽然主要以英语发表，但他看

待课题的深度和观点，使他与讲华语社群之间建立一份特殊的关系。

编选杨先生的言论集是一个不小的工程，我从近千篇言论中筛选

了几轮，好些文章难以取舍。从阅读的角度来说，除了大块头的演讲

之外，他到一些邻里学校的演讲，触及的课题，表述的方式，让人感

觉清新。一些社区的活动，他在平易的讲话中，仍设法给听众留下一

些思考点。例如他在1992年到仰光中学的25周年校庆演讲，谆谆善诱

地跟学生谈的是“平等”和“诚恳”的概念：

我们必须尊重每个人的不同，与此同时又平等对待他们。

换个方式来说，我们要珍惜人与人之间的关系。人们的友

情跟能够被制造与打碎的物件不一样。我们得要对彼此怀

有感情，包括对我们的家长、兄弟姐妹、朋友。我们要

做正确的事，不去做错误的事，这并不是因为有人在监

视我们，而是我们由衷感到应该这么做。每个人都会维

护尊严，有强烈的自尊。是的，在新加坡我们竞争很激

烈，我们竞争，为在学校争取优异表现，为考上理工学

院或初级学院，为求职，为地位，为钱。竞争带出我们

最好的一面，但也可能会带出最坏的一面。因此，竞争

必须有限度。我们的竞争意识必须受到合作与同情心的
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调节。我们是人，得有人心人情。我们不是机器。每个

人都有存在于此，做自己要做的事情的权利，但是每个

人对其他人也有义务。我们要把握生命，活得有意义。

1993年，他为高岛屋在义安城的商场主持开幕时，谈的是商业与

文化的相互依存，并更进一步去谈文化对社会的重要性：

我们真正关心的不是物质，而是人民的思维。迈入新的

世界，固然要精通科学和数学，但远不足够。我们还要

有艺术感。科学和数学使生产准确高效，但要创造高价

值，只能靠艺术元素。比如忍者神龟玩具。制作精良，

符合发达国家的质量安全和标准不在话下，但可由中国

工人在适当的监督下生产。忍者神龟的价值不在实体产

品的生产，而在其概念、设计和营销手段。

数理强并不够，需要人文艺术的调和，是他在忍者神龟里看到的

价值。从这里延伸开去，他的立场很明确：

智力发展和艺术发展，好比中国思想中的“阴”和“阳”。 

平衡是根本。古代学官在官场中倡导儒家思想，私下却

倡导道家思想。日本的禅宗思想与追求卓越不可分割。

越是要“阳”，就越是要“阴”。因此，经济发展要更

好，文化发展也要更好。

这类观点在2014年或许算不了什么，但是20年前新上任的部长有

这样的视野，愈发显得可贵，让民间对新加坡的人文环境有所期待。

而也正因为他有可以施展的政治舞台，在执掌新闻及艺术部的年月

里，他形塑了新加坡不同的文化景观，影响深远。他的贡献不纯粹是

保留了更多的旧建筑，把它们翻修成美术馆、博物馆或作其他用途；

不纯粹是他战略性地吸引了外国媒体公司把区域总部搬到新加坡来，

或者支持本地电影的拍摄。杨先生真正的贡献，在于他作为部长，处
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理文化、历史政策时的眼光与态度，没有让文化从属于经济发展的信

念，以及对民间社会的开放与尊重。

1996年杨先生以行动党青年团主席的身份，率领团员到美国考察

交流，了解美国总统初选的情况。行程中，他特别选择到犹他州，希

望以此提醒行动党员不要只是片面地以为洛杉矶及纽约就是美国的全

部。我当时入行做记者两年，接到报馆委派随行观察与采访的任务，

有三件和杨先生有关的事让我至今不忘。第一件是我们到犹他州的盐

湖城访问时，当地市长很希望我们采访她，在新加坡为盐湖城宣传。

因为盐湖城与我们距离遥远，我工作的《联合早报》读者当中有多少

对到盐湖城旅游投资感兴趣，我没有把握。记得当时杨先生走过来跟

我们几个随行记者说：办得到，才好答应人家。如果不适合，就坦白

告诉那位市长，不要敷衍人家；第二件，是当时因为李登辉访问美

国，中美关系紧张。同样是在盐城湖，他在与盐城湖市长为他设的

晚宴上演讲40分钟，即兴发言，稿在腹中，触及中美之间交往的历

史与矛盾，侃侃而谈，是平日积累思考的呈现；第三件，是到华盛顿

时，除了到纪念美国第三任总统、起草《独立宣言》的杰弗逊纪念堂

之外，杨先生特意要求安排到位于弗吉尼亚中部的杰弗逊故居蒙蒂塞

洛（Monticello）参观。杰弗逊的故居建筑切实如何不是重点，关键在

探寻历史的经验。这三件事，颇能让人对他的知识眼界、性情志趣、

行事风格，有所领会。

这本言论集可以从学理性较强的时政评论视角来阅读，但事实

是，因为杨先生确实曾经从政坛新星，到成为内阁中重要的一员，

并且先后担任过新闻及艺术部、卫生部、贸工部与外交部的部长，因

此，比照言论与新加坡过去二十多年来的变化，包括新加坡在国际舞

台上的位置，或许可以读出哲学之外的趣味。理想上应是才能多元的

内阁，在他离开后有何种缺失，或许要资深阁员才知道。但是在世界

面临变局，新加坡社会随之进入又一次转型，公民社会的力量亟待迸

发时，从一个记者的角度，很难不去猜想如果杨先生仍未退场，身在

其中，会是怎样的思考，榕树会有怎样的状貌。


